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2 декабря 2016 года. Баран Толик — коренной москвич. Он живет в центре столицы и активно участвует в городских детских праздниках, фестивалях и гастрономических ярмарках. Его пиаром занимается 
москвичка Ольга Васенина 

КОНКУРСОСОБОЕ МЕСТО АЙ ДА ПУШКИННАЛОГИ

■ САЙТ ГАЗЕТЫ «МОСКВА 
ЦЕНТР» СТАЛ ПОБЕДИТЕ-
ЛЕМ КОНКУРСА «ИНФОР-
МИРУЕМ ИЗ ПЕРВЫХ РУК».
Портал назван «Лучшим 
интернет-ресурсом рай-
онных и окружных СМИ». 
Награду также получила 
и наш спецкорреспондент 
Мария Раевская. стр. 13

■ У ЖЕЛТОГО ОСОБНЯКА В СТАРОМОНЕТНОМ ПЕРЕ-
УЛКЕ, КАК И У МНОГИХ ЗДАНИЙ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ, 
ЕСТЬ СВОЯ ИСТОРИЯ. НАПРИМЕР, В ДОМЕ № 29 РАС-
ПОЛАГАЕТСЯ ИНСТИТУТ ГЕОГРАФИИ РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК.  
Изначально здание института располагалось в Ленин-
граде, но в1930-е годы оно переехало в Москву. Науч-
ных сотрудников расселяли в столице как могли. По-
началу они жили даже в подвалах. Работали же ученые 
в особняке в центре города. стр. 12

■ СТУДЕНТЫ МОСКОВСКОГО ТЕХНИЧЕСКОГО УНИ-
ВЕРСИТЕТА ИМЕНИ БАУМАНА РАЗРАБОТАЛИ УНИ-
КАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ БЕСТОПЛИВНОГО ДВИГАТЕЛЯ 
ДЛЯ НАНОСПУТНИКОВ. 
Изобретение заняло первое место на Российско-Ки-
тайском международном конкурсе. Над разработкой, 
которую еще называют солнечным парусом для нано-
спутников, трудились 12 человек — восемь студен-
тов и четыре аспиранта. Разработки начались еще 
в 2010 году.  стр. 11

■ ПЕРИОД ОПЛАТЫ НА-
ЛОГА НА ИМУЩЕСТВО 
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 
ПРОДЛИЛИ НА ПЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ. 
Никаких штрафных 
санкций в течение этого 
срока к налогоплатель-
щикам применяться 
не будет. стр. 3

Светская жизнь Толика  
Газета Центрального административного округа
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Более трех тысяч дворов реконструируют в следующем году   стр. 2

Шестилетний баран передвигается по столице на личном автомобиле и посещает дорогостоящие салоны красоты 
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Работы по высадке деревьев завершены на 16 центральных улицах столицы и вылетных магистралях

В понедельник, 5 дека-
бря, исполнилось ровно 
75 лет с начала контрна-
ступления советской ар-
мии под Москвой.

В День воинской славы 
в Центральном музее 
Великой Отечествен-

ной войны открылась мас-
штабная выставка «Битва 
за Москву. Первая победа». 
В торжественном меропри-
ятии принял участие мэр 
Москвы Сергей Собянин.
— Сегодня незабываемый 
день для истории не толь-
ко нашего города, но и, без 

всякого сомнения, для исто-
рии нашей страны и всего 
мира, — сказал Сергей Со-
бянин, поприветствовав ве-
теранов — почетных гостей 
на открытии выставки. — 
75 лет тому назад происхо-
дили события, ко-
торые определили 
дальнейшую судьбу 
всего человечества.
Об этом и рассказы-
вает выставка «Бит-
ва за Москву», шаг 
за шагом раскры-
вая ход истории. 
—  З д е с ь  с о б р а -
но много правды 

о Битве под Москвой, — 
подчеркнул министр куль-
туры России Владимир 
Мединский. — В последнее 
время битву воспринима-
ют как само собой разуме-
ющееся: подошли «свежие» 

советские дивизии и опро-
кинули врага. Но если вы 
внимательно посмотрите 
документы этой выставки, 
то увидите, что советские 
войска 5 декабря 1941 года 
находились в меньшинстве.
— Сотни тысяч москвичей 
ушли на фронт, в ополче-
ние, занимались созданием 
оборонительных рубежей, 
продолжали работать на 
фабриках и заводах. И мы 
постарались сделать эту 
выставку такой, чтобы 
она давала представление 
о том, что же здесь действи-
тельно происходило в тот 

тяжелейший период в жиз-
ни страны и Москвы, — ска-
зал Собянин, поблагодарив 
ветеранов за подвиг, кото-
рый они совершили.
Для создания выставки по 
архивам и музеям страны 
были собраны несколько 
тысяч экспонатов, около 
800  исторических доку-
ментов.

Наталья Тростьянская
okruga@vm.ru

ДАТА

Хроника подвигов простых солдат 
Мэр Москвы Сергей Собянин открыл выставку «Битва за Москву. Первая победа» 

За последние годы в сто-
лице было реконструи-
ровано более 22 тысяч 
дворов. Об этом в ходе 
заседания президиума 
правительства столицы 
сообщил мэр Сергей 
Собянин.

— За последние годы мы 
реконструировали более 
22 тысяч дворов. Речь идет 
о создании спортивных, дет-
ских площадок, озеленении, 
создании парковочного про-
странства и ряде других ме-
роприятий, — отметил мэр.
Также Сергей Собянин под-
черкнул важность того, что-
бы эта работа продолжалась 
и дальше.

— Для этого нужно: обеспе-
чить контроль за тем, что мы 
уже сделали, чтобы постоян-
но поддерживать в актуаль-
ном состоянии, заменять 
своевременно сломанные 
малые архитектурные фор-
мы, поддержи-
вать в хорошем 
состоянии спор-
тивные, детские 
площадки; обе-
спечить постоян-
ными источника-
ми финансирова-
ния эту работу, — добавил 
мэр.
На благоустройство дворов 
Москвы в 2017 году напра-
вят порядка 10 миллиардов 
рублей. Мэр подчеркнул, 

что на эти цели с каждым 
годом выделяют все больше 
средств. Средства четко рас-
пределены между префекту-
рами и районами.
В планах на следующий 
год установить 41 игровой 

городок, более 
800 игровых пло-
щадок, порядка 
400 зон для прогу-
лок с животными.
Помимо этого, 
в 2017 году отре-
монтируют более 

20 тысяч подъездов.
За пять лет работы про-
граммы благоустройства 
дворов капремонт прове-
ли более чем на 22 тысячах 
площадок, установили око-

ло 3,5 тысячи тренажерных 
комплексов.
Ремонт проводится по боль-
шей части за счет средств 
стимулирования управ рай-
онов: поступления по НДФЛ 
от сдачи жилья, средства от 
продажи патентов, доходы 
от платных парковок. Такая 
система привела к тому, что 
средства налогоплательщи-
ков направляются на повы-
шение комфорта их прожи-
вания. 
Кстати, в Центральном 
округе в этом году отремон-
тировано на средства от 
платных парковок 186 дво-
ров, а также 16 парков.
Ирина Белова
okruga@vm.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Городская 
программа 

«Моя улица»

МОСКВАЦЕНТР.РФ

5 декабря 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин и куратор выставки «Битва за Москву» Андрей Сорокин (слева направо) одними из первых прошлись по залам новой 
историко-документальной выставки, посвященной 75-летию Битвы за Москву

Более трех тысяч дворов реконструируют в 2017 году

26 декабря в 47 районах 
Москвы произойдет рас-
ширение платного пар-
ковочного пространства. 
Об этом сообщила пресс-
служба Департамента 
транспорта.

Согласно заявлению, рас-
ширение затронет места 
скопления автомоби-
лей и аварийно опасные 
участки. При выборе улиц 
учитывались исследова-
ния загруженности пар-
ковок и транспортной 
обстановки. Кроме того, 
Департамент транспорта  
рассматривал обращения 

жителей, которым сложно 
найти место для себя.
— На всех улицах, попав-
ших в зону точечного рас-
ширения, существует про-
блема поиска места для 
парковки, в первую оче-
редь у местных жителей, — 
отметили в департаменте.
Полный список улиц, где 
появится платная парков-
ка, можно посмотреть на 
едином транспортном пор-
тале transport.mos.ru.
Кстати, сейчас в городе 
60 529 действующих рези-
дентных разрешений.
Анна Гусева
okruga@vm.ru

ТРАНСПОРТ

Опубликован список улиц 
с платными парковками

РЕПЛИКА

Берешь чужие — отдаешь 
свои, говорила моя бабуш-
ка, когда, мечтая о покупке 
новых туфель, я легко гово-
рила: а, займу до зарплаты. 
Бабушка была женщиной 
практичной. Она не относи-
лась к деньгам с пиететом. 
Но очень хорошо знала, ка-
ким трудом они достаются. 
Она учила меня тратить 
разумно, взвешивая свои 
возможности. 
Наверное, поэтому я очень 
осторожно отношусь к кре-
дитам: рассчитывай так, 
чтобы, даже заболев или 
потеряв работу, ты смогла 
отдать долг. Эта житейская 
мудрость не раз останавли-
вала меня в моих порывах, 
возможно, в чем-то ограни-
чивала мои желания, но точ-
но — ограждала от нервных 
потрясений семью.
На эти размышления меня 
натолкнул подслушанный 
в метро разговор: молодой 
парень предлагал девушке 
взять кредит, чтобы классно 
отметить новогодние празд-
ники — заказать столик 
в клубе, подарки всем заку-
пить. Девушка сомневалась: 
чем потом отдавать? Но 
обещала подумать. Я очень 
надеюсь, что решение она 
примет правильное. Разум 
возьмет верх над чувствами. 
Хорошо встретить Новый 
год можно и дома, а близ-
ким важнее услышать от нас 
теплые слова, чем получить 
на память дорогой презент. 
Праздник не должен обер-
нуться проблемами, кото-
рые будешь потом долго 
разгребать.

Разум 
и чувства

Дарья Головчанская
шеф-редактор газеты 
«Москва Центр»
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75
 ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ   
История ветерана Ольги 
Маневич, служившей 
под Ленинградом  стр. 10
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Центральный участок Таганско-Краснопресненской ветки метро закроют 11 декабря на ремонт

29 ноября прошла пресс-
конференция, в рамках 
которой было подробно 
рассказано о столичных 
Правилах землепользо-
вания и застройки — до-
кументе, который гаран-
тирует соблюдение прав 
и интересов москвичей, 
сохранит уникальный 
облик Москвы и защитит 
город от беспорядочной 
застройки.

Соответствующий до-
кумент состоит из 
двух основных частей: 

территориальная делит всю 
территорию столицы на от-
дельные участки, к которым 
прикладываются таблицы, 
списки и различные пара-
метры. А вторая — общая 
часть — расшифровывает 
все термины и порядок при-
менения правил.
В отношении новых постро-
ек правила регулируют, 
какой процент от каждого 
участка может быть застро-
ен, а также какая плотность 
и высота может быть у каж-
дого здания.
— Простым языком: прави-
ла показывают, что можно 
построить, где и с какими 
параметрами, — рассказала 
председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжев-
ская.
По ее словам, новые прави-
ла появились по трем причи-

нам, среди которых: выпол-
нение градостроительного 
плана города, соответствие 
общему и федеральному за-
конодательству. К тому же 
с расширением границ Мо-
сквы появилась необходи-

мость в создании одной для 
всех концепции развития, 
которая органично соеди-
нит Новую и старую Москву.
Правила землепользования 
всегда будут находиться 
в свободном доступе, что 
сильно облегчит ра-
боту архитекторам, 
застройщикам и ин-
весторам, не считая 
миллионы простых 
горожан.
До появления этих правил 
прозрачность и доступность 
информации о том, что мож-
но и что нельзя строить на 
отдельных улицах, была 
тайной за семью печатями.
— Я сам, проектируя как 
обычный архитектор, знаю, 

что тема будущего развития 
территории  всегда была не-
кой тайной, тем, что всегда 
вызывало сомнения, слухи, 
домыслы, — добавил глав-
ный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.

По его словам, для профес-
сионалов учет городского 
контекста, понимание бу-
дущего развития террито-
рии — неоценимая вещь. 
К тому же правила пред-
усматривают публичные 
слушания по каждому изме-

нению в правилах, так что 
мнение местных жителей 
всегда приоритетно.
Это касается в том числе 
и самих правил: до приня-
тия они должны пройти со-
гласование с самым важным 

участником жизни города — 
его жителями. 
— Мы сознательно законом 
города Москвы определили 
так, чтобы любой человек, 
который живет или работает 
в Москве, имел право выска-
зать свое мнение о тех доку-

ментах, которые вынесут на 
публичные слушания. Со-
гласно Градостроительному 
кодексу города, эта проце-
дура имеет длительный ха-
рактер, — рассказал депутат 
Мосгордумы Сергей Зверев.
Для того чтобы ознакомить-
ся с правилами, в каждой 
префектуре города орга-
низуют выставку будущих 
планов. А в электронном 
виде они будут доступны на 
сайтах окружных властей 
и Москомархитектуры. По-
сле ознакомления местные 
жители смогут оставить 
свои отзывы, которые учтут 
в окончательном варианте 
документа.
Проходить общественное 
обсуждение будет почти два 
месяца — отзывы и пред-
ложения местных жителей 
начнут принимать 6 декаб-
ря, а финальные изменения 
утвердят 29 января следую-
щего года.
Михаил Абрамычев
m.abramychev@vm.ru

ОФИЦИАЛЬНО

Строительство по правилам
Разработанный 
властями 
документ поможет 
сохранить 
уникальный 
архитектурный 
облик столицы

Период оплаты налога 
на имущество продлили 
на пять месяцев. Теперь 
разобраться с порядком 
его уплаты москвичи мо-
гут до 1 мая.

В пресс-службе Депар-
тамента экономической 
политики и развития по-
яснили, что в этот период 
никаких санкций по отно-
шению к налогоплатель-
щикам применяться не 
будет. По новому порядку 
налог на имущество горо-
жане в этом году оплачива-
ют впервые.
— Отдаление срока, с ко-
торого будут начислять 
пени за несвоевременную 

уплату налога за первый 
год его уплаты, — это до-
полнительная поддержка 
для москвичей, помощь 
в адаптации к новым пра-
вилам, — подчеркнула за-
меститель мэра Москвы 
Сергея Собянина по во-
просам экономической 
политики и земельно-иму-
щественных отношений 
Наталья Сергунина.
Поправки по регулирова-
нию этого вопроса были 
приняты в Налоговой ко-
декс России по инициативе 
столичного правительства. 
Законопроект по продле-
нию срока оплаты налога 
и приостановке начис-
лений пени до 1 мая рас-

смотрят в ближайшие дни 
в Мосгордуме.
— Таким образом город 
решает одну из основных 
задач — создание условий, 
при которых исполнение 
обязанности по уплате на-
логов будет для граждан 
максимально комфортным 
и удобным, формирование 
культуры уплаты налогов. 
Замечу, что эта инициатива 
не отменяет обязанности 
граждан платить налоги 
в срок, — отметил, в свою 
очередь, руководитель 
Департамента экономиче-
ской политики и развития 
Максим Решетников. 
Екатерина Глыбина
okruga@vm.ru

НАЛОГИ

29 ноября 2016 года. Главный 
специалист ГУП «НИиПИ 
Генплана Москвы» Евгения 
Пронкина (справа) объясняет 
посетительницам городского 
информационного центра Дарье 
Ивановой (слева) и Софии 
Зайцевой особенности правил 
застройки

Пять месяцев без штрафных санкций

Лауреатов премии «Пу-
теводная звезда» опре-
делят активные граж-
дане.

Соответствующее голосова-
ние началось 28 ноября на 
портале «Активный гражда-
нин». На выбор представле-
ны самые популярные сре-
ди туристов музеи, парки, 
усадьбы и научные комплек-
сы столицы.
— Престижная премия «Пу-
теводная звезда» вручается 
предприятиям туристиче-
ской и гостиничной инду-
стрии Москвы, — сообщили 
в пресс-службе проекта.

В списке номинантов  музеи 
Московского Кремля, Парк 
Горького, Московский плане-
тарий, Государственная Тре-
тьяковская галерея и другие.
Награждение победителей 
пройдет 14 декабря.
Екатерина Иванова
okruga@vm.ru

ГОЛОСОВАНИЕ

Активные граждане выберут 
«Путеводную звезду»

ФАКТЫ 

Правила принесут пользу 
не только архитекторам 
и застройщикам, но и про-
стым жителям.
■ Автоматически исключат 
самовольную и хаотичную 
застройку. 
■ Учитывают все суще-
ствующие или утвержден-
ные постройки, сохраняя 
все параметры сложив-
шейся городской среды.
■ Права каждого мо-
сквича будут учитываться 
за счет проведения пу-
бличных слушаний.
■ Правила предусматри-
вают обязательное стро-
ительство объектов соци-
альной инфраструктуры.

ГОРОДСКОЙ ИНФОРМА
ЦИОННЫЙ ЦЕНТР проекта 
Правил землепользования 
и застройки Москвы от-
крылся 29 ноября по адре-
су: 2-я Брестская, 6. 
Также при информа-
ционном центре ра-
ботает горячая линия: 
8 (495) 926-36-40

Важно Мнение жителей учтут 
в постановлении 

ЦИФРА

350
КОМПАНИЙ ОТОБРА
НЫ ДЛЯ УЧАСТИЯ 
В ФЕСТИВАЛЕ ПУТЕ
ШЕСТВИЕ В РОЖДЕ
СТВО.
На 43 площадках Мо-
сквы и возле торговых 
центров пройдут раз-
личные шоу, концерты, 
ледовые балеты, ма-
стер-классы. Фести-
валь начнет свою рабо-
ту с 16 декабря.
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Благотворительный забег «Я бегу!-2016» пройдет в Парке Горького 10 декабря

Седьмая отчетно-выбор-
ная конференция обще-
ственной организации 
пенсионеров, ветеранов 
войны, труда, Воору-
женных сил и право-
охранительных органов 
Центрального админи-
стративного округа Мо-
сквы прошла во вторник, 
29 ноября. В ней приняли 
участие около 350 деле-
гатов.

С приветственным сло-
вом к собравшимся 
обратился префект 

Центрального округа Вла-
димир Говердовский.
— Я рад приветствовать 
представителей окружного 
и районного советов вете-
ранов, первичных ветеран-
ских организаций, — начал 
префект ЦАО. — Ведь имен-
но вы работаете на местах 
и помогаете жителям ре-
шать их вопросы. 
Префект напомнил, что 
сейчас в честь 75-летия бит-
вы за Москву в округе вру-
чают юбилейные медали. 
— Время не властно над па-
мятью о великом подвиге 
нашего народа, но, к сожа-
лению, оно неумолимо за-
бирает тех, кто был участ-
ником Великой Отече-
ственной войны, — сказал 
Владимир Говердовский. — 
И наша задача всячески 
поддерживать ветеранов.
Создание достойных усло-
вий жизни людям старшего 

поколения  — один из при-
оритетов политики, кото-
рую  сегодня проводит  пра-
вительство Москвы. 
— Своим решением мэр 
Москвы Сергей Собянин 

в честь 75-летия битвы за 
Москву увеличил размер 
материальной помощи 
ветеранам, — подчеркнул 
префект. — За счет город-
ского бюджета обеспечены 
региональная надбавка 
к пенсии, бесплатный про-
езд на городском транспор-
те. Социальные выплаты 
получают более двух мил-
лионов москвичей. 
Сегодня правительство 
Москвы реализует ряд про-
грамм по оказанию под-
держки пожилых людей. 
В перечень наиболее вос-
требованной социальной 
помощи входит проведе-
ние ремонта в квартирах 
ветеранов.  В уходящем го-
ду в ЦАО отремонтировано 
143 квартиры. По поруче-
нию президента РФ орга-
низованы поздравления 
участников Великой Оте-

чественной войны с юби-
лейными датами начиная 
с 90-летнего возраста. Так, 
в округе  поздравили уже 
более 1000 человек. 
В ходе отчетно-выборной 
конференции председате-
лем Совета ветеранов Цен-
трального округа был пере-
избран Василий Николае-
вич Андриенко, который 
занимает эту должность 
с 14 апреля 2014 года.
— Перед нами стоят важ-
ные задачи, — подчеркнул 
он. — Впереди много дат, 
связанных с событиями 
Великой Отечественной 
войны. Мы планируем про-
вести ряд мероприятий, по-
священных 75-й годовщине 
Сталинградской битвы, 
Курской битве. Мы стре-
мимся, чтобы ветераны как 
можно больше общались 
с подрастающим поколени-
ем. Так, уже в ближайшие 
дни начнется шахматный 
фестиваль, где школьники 
будут играть с ветеранами. 
Такое неформальное обще-
ние поможет не забывать 
страшные уроки истории 
и сохранить память о под-
виге нашего народа.
Екатерина Богданова
ek.bogdanova@vm.ru 

КОНФЕРЕНЦИЯ

Помощь старшему поколению
Отчетно-выборная конференция окружного Совета ветеранов прошла  
в префектуре Центрального административного округа

246
объектов монументально-
го искусства, посвящен-
ных событиям Великой 
Отечественной войны, 
находится на территории 
Центрального округа

Ирина Бесько (на фо-
то) — заведующая 
филиалом «Замоскворе-
чье» ТЦСО «Таганский». 
В сфере социального 
обслуживания женщина 
работает всю жизнь.

По с лов ам Ирины,  она 
всегда знала, что будет за-
ботиться о людях.
— Мне нравится помогать 
тем, кто в этом нуждает-
ся, — скромно улыбается 
Бесько. — Как сказал немец-
кий врач и философ Альберт 
Швейцер: «Цель человече-
ской жизни — служение, 
проявление состра-
дания и готовность 
помогать людям». 
В центре социаль-
ного обслуживания 
«Таганский», где ра-
ботает Ирина, семь 
отделений.
— Пять — надомного об-
служивания, отделение 
дневного пребывания и со-
циальной реабилитации 
инвалидов, — рассказыва-
ет Бесько. — На учете в от-
делении надомного обслу-
живания — 930 человек. 
Социальные работники 
покупают и доставляют им 
продукты, лекарства, необ-
ходимые товары, оказыва-
ют помощь в приготовле-
нии пищи.
Отделение дневного пре-
бывания предоставляет со-
циально-бытовые услуги: 
организацию горячего пи-
тания и досуга. 
—  В  г од  м ы  п р и н и м а -
ем 330 человек, прохо-
дим 11 смен, — уточняет 
она. — Каждая из них про-

должается 21–22 дня. Груп-
пы обычно з аполнены, 
в любое время года  в смене 
бывает до 30 человек.
Одна из задач заведующего 
отделением центра соци-
ального обслуживания — 
организация досуговой 
деятельности для пожи-
лых людей. И Ирина с ней 
справляется блестяще.
— У нас работают несколь-
ко кружков и секций, — 
отмечает она. — Напри-
мер, кружок «Хозяюшка», 
драмкружок «Садовники», 
арт-студия «Разноцветная 
палитра».

Очень востребованы 
курсы компьютер-
ной грамотности. 
— Кроме того, у нас 
есть хор «Замоскво-
рецкие зори» — он 
работает прак ти-
ч е с к и  с  м о м е н т а 

открытия ТЦСО «Таган-
ский»,  — рассказывает 
Бесько. —  Этот коллектив 
известен не только в рай-
оне Замоскворечье, они 
выезжают на «гастроли» 
и в другие районы Москвы. 
Каждый день в центре про-
ходит какое-либо меропри-
ятие. К нам приезжают как 
профессионалы, так и лю-
бители. 
В рамках программы «Уни-
в ерситет третьего в оз-
раста» для подопечных 
центра проходят лекции 
на разные темы. А каждую 
среду пожилые люди посе-
щают музеи, выставки — 
по льготной цене или бес-
платно.
Екатерина Богданова 
ek.bogdanova@vm.ru

В соответствии с поручением 
президента РФ ежегодно, начиная 
с 12 декабря 2013 года, в День 
Конституции РФ проводится 
общероссийский день приема 
граждан.
Прием пройдет  с 12:00 до 20:00 
в Приемной президента РФ по приему 
граждан в Москве, приемных 
президента РФ в федеральных округах 
и в административных центрах 
субъектов РФ (далее — приемные 
президента РФ), в федеральных 
органах исполнительной власти 
и в соответствующих территориальных 
органах, в федеральных госорганах 
и в соответствующих территориальных 
органах, в исполнительных органах 
госвласти субъектов РФ (далее — 
госорганы) и в органах местного 
самоуправления. С 12:00 до 20:00 
проводят личный прием заявителей, 
пришедших в соответствующие 
приемные президента РФ, госорганы 
или органы местного самоуправления, 
уполномоченные лица данных 
органов и обеспечивают с согласия 
заявителей личное обращение 
в режиме видео-конференц-связи, 
видеосвязи, аудиосвязи или иных 
видов связи к уполномоченным лицам 
иных органов, в компетенцию которых 
входит решение поставленных в устных 
обращениях вопросов. Личный прием 
проводится в порядке живой очереди 
при предъявлении паспорта.

В случае если уполномоченные лица 
органов, осуществляющие личный 
прием заявителей, не обеспечили 
возможность личного обращения 
заявителей в режиме видео-конференц-
связи, видеосвязи, аудиосвязи или 
иных видов связи к уполномоченным 
лицам органов, в компетенцию которых 
входит решение поставленных в устных 
обращениях вопросов, то в течение семи 
рабочих дней после общероссийского 
дня приема граждан или в иные 
удобные для данных заявителей 
сроки будет обеспечена возможность 
личного обращения к соответствующим 
уполномоченным лицам. О времени, 
дате и месте проведения приема 
в режиме видео-конференц-связи, 
видеосвязи, аудиосвязи или иных 
видов связи заявители информируются 
в течение трех рабочих дней после 
общероссийского дня приема граждан.
Информация об адресах проведения 
12 декабря 2016 года приема заявителей 
размещена на сайте президента 
РФ на странице «Личный прием» 
раздела «Обращения» (letters.kremlin.
ru/receptions), а также на сайтах 
соответствующих госорганов и органов 
местного самоуправления в интернете.
В общероссийский день приема 
граждан в префектуре ЦАО будет 
проведен личный прием граждан 
уполномоченными должностными 
лицами по адресу: ул. Марксистская, 24, 
стр. 2, к. 225, 

Цель человеческой 
жизни — помогать другим 

День приема граждан

ЛЮДИ ДЕЛА 

ОФИЦИАЛЬНО

29 ноября 2016 года.  Префект 
Центрального округа 
Владимир Говердовский 
(1) выступил на отчетно-
выборной конференции перед 
ветеранами ЦАО (2) 
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Костюмированное шествие персонажей из серии книг о Гарри Поттере пройдет на Новом Арбате 11 декабря

ДАТА

Вышла книга о бывшем 
префекте ЦАО Викторе 
Семеновиче Фуере.  

Виктор Фуер возглавлял пре-
фектуру округа с декабря 
2012-го вплоть до своей кон-
чины 22 ноября 2015 года. 
За этот период ему многое 
удалось сделать, о чем в кни-
ге рассказывают люди, рабо-
тавшие и дружившие с Вик-
тором Семеновичем. Она по 
сути и состоит из воспоми-
наний близких, коллег и жи-
телей округа, с которыми 
Виктор Семенович общался, 
находя время на решение их, 
казалось бы,  даже незначи-

тельных проблем. Идею из-
дать книгу как дань памяти 
о хорошем человеке пред-
ложил Владимир Говердов-
ский, нынешний префект 
ЦАО. Материалы собирали 
год. Как призналась главный 
редактор издания Ольга Ва-
силевская, это очень немно-
го, но люди, к которым они 
обращались за помощью, 
всегда откликались. 
— Мы немного переживали, 
насколько хорошо удастся 
реализовать идею, — при-
зналась Василевская. — 
И мне кажется, у нас все 
получилось. Во многом 
благодаря тому, что Виктор 

Семенович был человеком 
ярким и неординарным. 
Вдова Виктора Семеновича 
Елена Фуер с трудом находи-
ла слова.
 — Книгу высоко оценили 
родственники, коллеги, 
друзья, — отметила она. — 
Многие звонили мне и гово-
рили, что она очень теплая. 
Книга будет находиться во 
всех основных  библиотеках 
страны,  в частности в Рос-
сийской государственной 
библиотеке, Президент-
ской, Исторической, библи-
отеке МГУ.
Екатерина Богданова
ek.bogdanova@vm.ru

9 декабря отмечается 
Международный день 
борьбы с коррупцией, 
провозглашенный Орга-
низацией Объединенных 
Наций. 

О том, как сегодня на 
местах ведется работа 
по противодействию 

коррупции, «МЦ» расска-
зал прокурор Центрального 
административного округа 
Михаил Устиновский.
Михаил Юрьевич, в чем со-
стоит работа  правоохрани-
тельных органов ЦАО по вы-
явлению коррупционных 
преступлений? 
Борьба с коррупцией — 
приоритетное направление 
для прокуратуры округа. 
И рассказать об этой рабо-
те в двух словах довольно 
сложно. В сфере прокурор-
ского надзора нахо-
дятся самые разные 
проблемы: контроль 
за доходами и рас-
ход а м и  г о с у д а р -
ственных и муници-
пальных служащих, 
п р е д о т в р а щ е н и е 
конфликтов интере-
сов, недопустимость 
злоупотреблений 
различного рода, 
в том числе при раз-
мещении государ-
ственного и муниципаль-
ного заказа и расходовании 
бюджетных средств. В тече-
ние 2016 года прокуратура 
ЦАО провела ряд проверок, 
по итогам которых девять 
должностных лиц полиции 
привлечены к строгой дис-
циплинарной ответствен-
ности в виде выговоров 
и предупреждения о непол-

ном служебном соответ-
ствии, к административной 
ответственности привлече-
ны девять должностных лиц 
государственных бюджет-
ных учреждений.
Известно, что важным на-
правлением работы является 
взыскание с лиц, совершив-
ших коррупционные пре-
ступления, материального 
ущерба, причиненного госу-
дарству. 
Как правило, это много-
миллионные иски. Лишь по 
одному из таких исковых 
заявлений судом принято 
решение об обязании граж-
данина, осужденного по ч. 4, 
ст. 159 УК РФ («мошенниче-
ство»), возместить в бюд-
жет города Москвы свыше 
24 миллионов рублей.
Какие нарушения антикор-
рупционного законодатель-

ства выявляете наиболее 
часто? 
Пальму первенства занима-
ют нарушения, связанные 
с приемом на работу лиц, 
уволенных с государствен-
ной гражданской службы.  
Такие граждане в течение 
двух лет после увольнения 
обязаны при заключении 
трудовых договоров сооб-

щать работодателю сведе-
ния о последнем месте служ-
бы. На работодателя, в свою 
очередь, возложена обязан-
ность в десятидневный срок 
сообщать о заключении 
такого договора представи-
телю нанимателя (работо-
дателю) государственного 
или муниципального слу-
жащего по последнему ме-
сту его службы. Нарушение 
этих требований влечет от-
ветственность по ст. 19.29 
КоАП РФ, предусматриваю-
щей штрафные санкции для 
должностных лиц от 20 до 
50 тысяч рублей, для юриди-
ческих лиц — до 500 тысяч. 
Возбуждение дел об адми-
нистративных правонару-
шениях по указанной статье 
является исключительной 
компетенцией прокурора. 
Нами выявлялись факты не-
уведомления о заключении 
трудовых договоров с быв-
шими сотрудниками Феде-
ральной налоговой службы, 
Федеральной службы ис-
полнения наказаний, МВД, 
органов исполнительной 
власти субъектов РФ. 
Однако наиболее важным 
направлением работы оста-
ется пресечение коррупци-
онных преступлений, со-
вершаемых должностными 
лицами.
Много дел было возбуждено 
в уходящем году?
В ЦАО возбуждено 260 уго-
ловных дел коррупционной 
направленности, 81 — след-
ственными подразделения-
ми Следственного комитета 
и МВД окружного уровня 
и 179 — следственными 
органами районного звена. 
В частности, прокуратурой 

округа в текущем году на-
правлено в суды с утверж-
денными обвинительными 
заключениями 14 уголов-
ных дел, расследованных 
Следственным управле-
н и е м  п о  Ц АО , 
в отношении 20 
лиц. Перед судом 
предстали быв-
ший ректор ву-
за, заместитель 
г е н е р а л ь н о г о 

директора Федерального го-
родского бюро технической 
инвентаризации, чиновник 
Министерства здравоохра-
нения Московской области, 
сотрудник дорожно-па-

трульнойс луж-
бы и даже феде-
ральный судья. 
Государственное 
о б в и н е н и е  п о 
уголовным делам 
поддержано про-

куратурой округа, вино-
вные лица осуждены к зна-
чительным срокам лишения 
свободы. 
Противодействие корруп-
ции с использованием рыча-
гов влияния и полномочий 
органов прокуратуры было 
и остается важным инстру-
ментом государственной 
политики.
Иван Смирнов
okruga@vm.ru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Наша 
работа — 
важный 
инструмент 
политики 

Официальные 
ответы, советы
и рекомендации

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Преступник будет 
строго наказан
Прокурор Центрального административного округа 
предостерег коррупционеров.

4 декабря 2016 года. Прокурор Центрального административного округа Михаил Устиновский подвел 
итоги работы в уходящем году

Книга воспоминаний о хорошем человеке как дань памяти

29 ноября 2016 года. 
Председатель общественных 
советников района Арбат 
Светлана Анастасиади (1) 
рассматривает книгу о Викторе 
Фуере (2)Н
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Библиотека № 13 имени Чернышевского проведет литературный час «Музы Николая Некрасова» 10 декабря

В Таганском районе 
4 декабря прошел Фе-
стиваль улыбок и до-
бра, объединивший 
в себе сразу две важные 
даты — День матери 
и День инвалида.
 
В доме культуры «Стимул» 
собрались детские творче-
ские коллективы со всей 
Москвы. Ребята подгото-
вили танцевальные номе-
ра, песни и сценки, чтобы 
поздравить зрителей. Ма-
ленькие артисты постара-
лись на славу — весь зал 
светился от улыбок.
На праздник пригласили 
и пенсионеров из террито-
риального центра социаль-

ного обеспечения «Таган-
ский», и членов Общества 
инвалидов.
— Такие фестивали — 
важная составляющаяся 
творческого развития де-
тей, — поделилась Татья-
на Нефедова, директор 
детского центра «Святая 
Татьяна». — Здесь встре-
чаются разные поколения, 
они дарят друг другу поло-
жительные эмоции. 
Организаторами фестива-
ля выступил детский центр 
«Святая Татьяна» при под-
держке управы Таганского 
района и Общества инва-
лидов. 
Ярослава Костенко
okruga@mail.ru

В середине декабря Па-
триарший пруд превра-
тится в каток. Его пло-
щадь составит 12 тысяч 
квадратных метров. 

Освещать каток в вечерние 
часы будут 16 прожекторов, 
которые смогут проеци-
ровать на его поверхность 
изображение снежинок 
и цветов. А вдоль ледового 
поля установят светящуюся 
лавочку длиной почти пол-
километра.

В префектуре округа кор-
респонденту «МЦ» расска-
зали, что главная задача — 
обеспечить комфортные 
условия для зимнего отды-
ха жителей рядом с домом.  
При этом все места должны 
быть не только безопасны-
ми, но и интересными как 
для детей, так и для их роди-
телей, москвичей и гостей 
столицы. Ведь впереди нас 
ждут новогодние праздни-
ки и каникулы, и готовить-
ся нужно уже сейчас.  

Каток на Патриарших пру-
дах начнет работать этой 
зимой по многочислен-
ным просьбам жителей 
Пресненского района по-
сле двухлетнего перерыва. 
Последний раз он откры-
вался в 2013 году. Этот ка-
ток — один из старейших 
в Москве, он пользовался 
большой популярностью 
у горожан еще во второй 
половине XIX века. 
Елена Сурьянова  
okruga@mail.ru

Песни и танцы с капелькой 
доброты

Долгожданное возвращение 

Таганский

Пресненский

На Тверском бульваре 
участники ралли-мара-
фона «Шелковый путь» 
открыли фотовыставку, 
посвященную лучшим мо-
ментам этого экстремаль-
ного путешествия. 

На выставке «По следам 
ралли «Шелковый путь» 
представлены работы рос-
сийских и зарубежных фото-
графов, которые проехали 
вместе с участниками гон-
ки по всему маршруту через 
Россию, Казахстан и Китай. 
— «Шелковый путь» — про-
ект поистине грандиозных 
масштабов, — отметил кре-
ативный директор проекта, 
известный модный дизай-
нер Денис Симачев. —  Это 
совершенно уникальная 
гонка, в которой человек 

бросает вызов стихии. Бо-
лее десяти тысяч киломе-
тров сложнейших трасс, ги-
гантский караван дружбы 
России, Казахстана, а также 
Китая. Результат всего этого 
мы представили на фотовы-
ставке. 
На фотовыставке каждый  
житель может совершить 
визуальное путешествие 
по бескрайним россий-
ским просторам, величе-
ственным казахстанским 
степям, каньонам и озерам 
Центральной Азии. А на 
фоне этих красот — внедо-
рожники, багги и грузови-
ки, мчащиеся сквозь пески 
и пыль.  
Выставка проходит на Твер-
ском бульваре до 27 декабря.
Екатерина Горбик
okruga@mail.ru

«Шелковый путь» 
на Тверском бульваре

Тверской

Басманный Арбат 

Учащиеся школы № 1231 
посетили Музей пожар-
ной охраны. 

В соответствии с планом ме-
роприятий по гражданской 
обороне и чрезвычайным 
ситуациям учащиеся 5-х 
и 7-х классов школы с углуб-
ленным изучением ино-
странного языка № 1231 
имени Поленова побывали 
в Музее пожарной охраны.  
— Ребята познакомились 
с историей создания под-
разделений пожарной охра-
ны столицы и  узнали о не-
легких буднях сотрудников 
МЧС, — рассказали в школе. 
Георгий Сыромятников 
okruga@mail.ru

Будни 
пожарных 

И НА ТАГАНКЕ, И НА АРБАТЕ
Перекличка 
новостей 
десяти 
районов 
округа 

Спасти человеческую жизнь просто 
В Винтажном зале 
центра современного 
искусства «Винзавод» 
прошла благотворитель-
ная акция по сдаче крови 
для пополнения Россий-
ского регистра доноров 
костного мозга. 

Инициатором выступил 
один из благотворитель-
ных фондов борьбы с лей-
кемией.
— Донором может стать 
любой человек в возрасте 
от 18 до 50 лет, если у него 
не было гепатитов В и С, ту-
беркулеза, малярии, ВИЧ, 
нет онкологического за-
болевания или диабета, — 
рассказала директор фонда 
Анастасия Кафланова. — 
Для того чтобы пополнить 

регистр и стать потенци-
альным донором костного 
мозга, достаточно сдать два 
миллилитра крови. Огра-
ничений по питанию в день 
сдачи крови нет, поскольку 
это никак не влияет на ДНК.
Среди тех, кто пришел 
сдать кровь в этот день, 
москвичка Анна Побиван-
цева.
— Я учусь на врача, рабо-
таю волонтером в детской 
больнице, — рассказала 
девушка. — Донором крови 
становлюсь уже не первый 
раз. Ощущения у меня по-
трясающие!
Всего в благотворительной 
акции приняли участие по-
рядка 100 человек. 
Екатерина Богданова 
ek.bogdanova@mail.ru

ФАКТ

Именно сюда писатель Лев 
Толстой приводил кататься 
на коньках своих дочерей. 
А в его знаменитом романе 
«Анна Каренина» Кон-
стантин Левин искал здесь 
свою возлюбленную Кити.
Этой зимой каток на Па-
триарших прудах станет 
одним из двух, которые 
были залиты на водоемах. 
Еще одну ледовую пло-
щадку в ЦАО планируют 
открыть на Чистых прудах.

3 декабря 2016 года. 
Москвичка Софья Жукова 
сдает кровь уже не первый раз 

2 декабря 2016 года. Креативный 
директор проекта «Шелковый 
путь» Денис Симачев на открытии 
выставки

Согласно проекту к открытию катка, площадь которого составит 12 тысяч квадратных метров, на территории Патриарших прудов 
установят теплые раздевалки, прокат коньков и павильон быстрого питания
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Кадетская школа № 1785 «Таганский кадетский корпус» проведет день открытых дверей 17 декабря 

Первый Тотальный дик-
тант по английскому язы-
ку, организованный Бри-
танским советом, прошел 
в Российском государ-
ственном университете 
имени Плеханова. 

Текст из романа молодой 
британской писательницы 
Лалин Полл, посвященный 
жизни пчелиного улья, про-
диктовал известный теле-
ведущий Владимир Познер.
Проверить свои знания  
в этот день пришли порядка 
200 человек. 
Среди них не только сту-
денты вуза, но и выпускни-
ки. Многие заметно нерв-
ничают, а вот Екатерина 
Зябкина, преподаватель 
по английскому языку из 
Российского университета 
дружбы народов, в своих си-
лах уверена. 
— Я ни разу не была на по-
добных мероприятиях, при-
шла из чистого любопыт-
ства, — рассказала девушка.
Несколько участников дик-
танта, которые справятся 

с заданием лучше осталь-
ных, получат подарки от 
Британского совета. 
— Отрывок на самом деле 
непростой, сложность за-
ключается в орфографии. 
В английском языке нет 
строгих правил пунктуа-
ции, поэтому над текстом 
придется поразмыслить, — 

отметил Познер. — Я прият-
но удивился, увидев столько 
студентов.
Мероприятие прошло в рам-
ках Года Великобритании 
в России. Участникам англо-
язычного диктанта вышлют 
результаты на почту.
Екатерина Богданова 
okruga@mail.ru

Зарагижский некрополь 
передал порядка 1,7 ты-
сячи предметов в коллек-
цию Государственного 
музея изобразительных 
искусств имени Пушкина 
в ходе торжественной 
церемонии.  

По словам директора ГМИИ 
имени Пушкина Марины 
Лошак, Институт археоло-
гии Кабардино-Балкарии 
передал московскому музею 
на хранение большое коли-
чество экспонатов.
 —  Среди них большое ко-
личество ценных памятни-
ков, — отметила Марина 
Лошак. — Для всех сотруд-
ников Государственного 

музея изобразительных ис-
кусств это большая радость. 
Памятники, созданные 
в полихромном стиле эпо-
хи раннего Средневековья,  
были обнаружены в процес-
се строительства каскада  
гидро электростанции на 
реке Черек в Кабардино-
Балкарской Республике. 
На протяжении 1995–1996 
годов участники археоло-
гической экспедиции Ин-
ститута археологии Кавка-
за (Нальчик) занимались 
исследованием части мо-
гильника общей площадью 
более 100 тысяч квадратных 
метров. 
Евгений Мытин
okruga@mail.ru

В Красносельском рай-
оне 3 декабря состоялся 
мастер-класс по сцено-
графии с режиссером 
Евгением Никоноровым.

Режиссер рассказал, как ра-
ботать над  текстом на при-
мере собственных проектов.
— За час невозможно разо-
брать произведение доско-
нально, отметил режиссер, 
но занятие позволяет полу-

чить хотя бы представление 
о сценографии — рассказал 
Никоноров.
После теории участники 
перешли к  практике. Начи-
нающие сценографы изучи-
ли комедию Чехова «Чайка». 
Вместе они искали в тексте 
образы и ключевые фразы, 
на базе которых можно вы-
строить визуальный ряд.
Ярослава Костенко 
okruga@mail.ru

С открытием зимнего се-
зона в Парке Горького за-
работала «Школа хоккея» 
для всех желающих. 
На протяжении трех 
месяцев два раза 
в неделю мальчики 
и девочки будут 
посещать занятия 
совершенно бес-
платно. 

Д е в я т и л е т н е м у 
Ване Черкасову не 
терпится выйти на 
лед. Он торопит сво-
его папу, который по-
могает сыну облачиться 
в профессиональную эки-
пировку. В углу раздевалки 
стоит клюшка, 
рядом — пара но-
вых коньков. 
— Все это предо-
ставлено партне-
ром Парка Горь-
к о г о  б е с п л а т -
но, — поясняет 
мама Вани Ека-
терина. — Про 
«Школу хоккея» 
мы узнали на сайте парка. 
Сразу же отправили анкету 
и стали ждать. И дождались! 
Ваню отобрали среди сотен 
желающих!
Проект «Школа хоккея» ра-
ботает четвертый сезон под-
ряд. Занятия идут два раза 
в неделю. В этом году в груп-
пу набралось 50 человек, что 
на десять больше по сравне-
нию с прошлым сезоном. 
— Для Парка Горького это 
очень важный социальный 
проект, — подчеркнула его 
директор Марина Люльчук.
Екатерина Богданова 
okruga@mail.ru

Основы сценографии за часБудущих звезд хоккея 
обучают бесплатно

Телеведущий раскрыл тайны обитателей 
пчелиного улья 

Бесценные памятники эпохи 
Средневековья 

Красносельский

Мещанский 

Якиманка

Замоскворечье

Хамовники

Член местной Молодеж-
ной палаты Игнат Прохо-
ров провел акцию против 
парковки автомобилей 
без специальных знаков 
на местах для инвалидов. 

Неравнодушный молодой 
человек разложил листовки 
с надписью «Вы правда хо-
тите быть на нашем месте?» 
под дворники автомобилей, 
оставленных на парковках 
для инвалидов.
— Такая мера помогает ав-
томобилистам осознать, 
что они поступают непра-
вильно,— отметил Игнат 
Прохоров.
Варвара Михайлова 
okruga@mail.ru

Чужое место 
не занимать

Режиссер Евгений Ни-
коноров оформил более 
50 спектаклей (сценогра-
фия и костюмы) в театрах 
Москвы, городов России 
и зарубежья.
В качестве режиссера уча-
ствовал в телевизионном 
проекте «Играем с листа. 
Маленький Эйолф», а так-
же в качестве художника-
постановщика в телесе-
риале «Тридцатилетние»  
режиссера Николая Кру-
тикова. 

Справка

2 декабря 2016 года. Ваня Черкасов 
увлекается хоккеем второй год 

Среди предметов, переданных в коллекцию 
Государственного музея изобразительных 
искусств имени Пушкина, много бесценных 
памятников эпохи Средневековья (1, 2)

Экипировку 
игрокам 
подарят 
на память 

30 ноября 2016 года. Телеведущий Владимир Познер 
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Какая женщина не зада-
валась перед торжеством 
вопросом, какой наряд 
надеть. Корреспондент 
«МЦ» решила спросить 
у эксперта моды, дизай-
нера украшений Юлии 
Чернушкиной, в какой 
одежде лучше всего 
праздновать главную 
ночь в году.

Огненный Петух — су-
щество своенравное. 
С одной стороны, это 

домашняя птица, с другой — 
яркий, амбициозный боец. 
Следовательно, новогодний 
наряд должен соответство-
вать этому образу.

Блеск и размах
В наступающем году не сто-
ит ни в чем себе отказывать. 
В частности, не стоит боять-
ся длины макси, выбирая 
вечернее платье или юбку.
— В этом году к празднично-
му столу рядом с новогодней 
елкой лучше всего отпра-
виться в роскошном длинном 
платье. Астрологи советуют 
красный цвет, я же добавлю, 
что оттенок может 
колебаться от ало-
го до пурпурного, 
ведь китайский 
гороскоп лишь 
очередной повод 
приобрести новую 
красивую вещь, — 
советует Юлия 
Чернушкина. 

Бархат и парча
Выбирая наряд, следует об-
ратить внимание на мате-
риал. Нынче у модельеров 
в почете бархат и велюр. 
— Одежда из бархата вер-
нула былое могущество, — 
говорит Юлия Чернушки-
на. — Правда, при выборе 
вещи из этой ткани следует 

тщательно подбирать раз-
мер. Велюровое платье мо-
жет прибавить несколько 
килограммов.

Не упрощать
Не стоит избегать слож-
ных комплектов одежды. 
Юбку-солнце можно 
комбинировать с попу-

лярным кроп-топом, 
а широкие брюки — 
сочетать с облега-
ющими блузками. 
Главное, чтобы ве-
щи подходили друг другу по 
фактуре и цвету.
— Также следует обратить 
внимание на нарядные ком-
бинезоны — прекрасную 
альтернативу платьям, — 

Планетарий сменил логотип и фирменный стиль. Обновленный стиль отразится в сувенирной продукции

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Силуанова 
дизайнер, стилист, эксперт 
моды

Для начала следует 
определиться с форма-
том вечеринки. Если вы 
собираетесь с друзьями 
и родными в домашней 
обстановке, нет необходи-
мости надевать вечернее 
платье и бриллианты, 
а вот если вас пригласили 
на костюмированный бал, 
следует отказаться от ко-
стюма офисной мыши. Не-
зависимо от наряда важно 
не забыть главное украше-
ние — улыбку.

ПОЛЬЗА И ДЕЛО

Новогодняя ночь 
ярких нарядов
Наступающий год Огненного Петуха 
диктует свои правила стиля

Новогодние подарки для пожилых соберут в рамках акции «Подари тепло» 10 декабря в Московском зоопарке
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ДЕТАЛИ: КЛАТЧИ

Давно прошли те времена, когда сумку подбирали в тон обуви. Сейчас клатч может повто-
рять цвет платья или аксессуаров — быть золотым или красным, а то и вовсе сочетать в себе 
несколько огненных цветов. В год Петуха можно не бояться ярких, искрящихся моделей.

ДЕТАЛИ: АКСЕССУАРЫ

Обойтись в новогоднюю 
ночь без аксессуаров — 
преступление. Так как 
символ года носит на го-
лове яркое «украшение», 
можно воссоздать нечто 
похожее, купив повязку 
со стразами, диадему 
или венок, отдаленно на-
поминающий лавровый.

напоминает Юлия Чернуш-
кина. Его цвет может быть 
красным или оранжевым. 
Опять же, девушкам с из-
лишним весом нужно быть 
осторожнее с облегающими 
моделями.

Удобство превыше 
всего
Добрую половину празднич-
ной ночи придется провести 
в зажигательных танцах, 
поэтому наряд должен быть 
комфортным.
— На праздник можно за-
хватить «сменку». Это мо-
жет быть платье, но уже 
средней длины, более удоб-
ное, — говорит Юлия Чер-
нушкина. — Так вы сможете 
вдвойне поразить гостей 
своим чувством стиля.

Екатерина Ясакова
e.yasakova@vm.ru

Длинное красное 
платье расскажет 
об амбициозности 
девушки 
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ДЕТАЛИ: ТУФЛИ

Популярные туфли с крупны-
ми кристаллами прекрасно 
впишутся в торжество. А вот 
в случае с босоножками следу-
ет обратить внимание на мини-
малистичные модели. 

КРУЖЕВО
Одним из самых ярких дополнений к наряду 
можно считать кружево. Особенно полезна 
эта деталь будет тем, кто не любит использовать 
аксессуары. Узоры на платье будут олицетво-
рять морозные узоры на стеклах. 

ВЫШИВКА
В последнее время ведущие мировые ди-
зайнеры обратились к народному творчеству: 
вышивкам, рисункам и росписям. Однотонное 
красное платье могут эффектно разнообразить 
и дополнить яркие цветы и ягоды.    

рять морозные узоры на стеклах. 

ШИРОКИЕ БРЮКИ
Роскошные брюки как само-
стоятельный элемент одежды, 
или в составе комбинезона станут 
прекрасной альтернативой длинно-
му платью. Цветовая гамма должна 
соответствовать оттенкам символа 
годы: бордовый, красный, алый. PH
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Выставка городских пейзажей «Московские чары» откроется в музее «Садовое кольцо» 13 декабря

Жительница района 
Замоскворечье Ольга 
Соломоновна Маневич 
во время Великой Отече-
ственной войны служила 
в зенитных войсках, ко-
торые стояли за линией 
фронта. 

Ольге Соломоновне 
93 года, и, несмотря 
на столь почетный 

возраст и пережитые не-
взгоды, ей удалось сохра-
нить легкий нрав и порази-
тельный оптимизм. Она 
считает, что прожила впол-
не обычную жизнь: да, про-
шла войну, но ведь тогда 
никому не было сладко.

Эвакуация
Родилась и выросла в Харь-
кове, там же окончила 
первый курс механико-ма-
шиностроительного ин-
ститута. Когда на Украину 
пришли немцы, ее вместе 
с остальными эвакуирова-
ли в Пермский край. На но-
вом месте «пришлым» были 
не особенно рады, никто не 
хотел брать их в свои до-
ма. Тогда эвакуированных 
стали вселять к пермякам 
насильно.
— Мы понимали их, у них 
и хаты были бедные, а тут 
еще мы. Конечно, при пер-
вой же возможности они 

поспешили от нас изба-
виться — отправили всех 
на военные курсы, — вспо-
минает ветеран.
 

Защита Ленинграда
После Пермского края Оль-
га Соломоновна оказалась 
под Ленинградом. Город 
тогда уже был в блокаде, 
и мобилизованные девоч-
ки составили Ладожскую 
дивизию. Вплоть до осво-
бождения Ленинграда они 
сопротивлялись немцам.
— Конечно, было тяжело, 
наши ушли, а мы остались 
защищать город. Я-то 
уже взрослая была, 
а некоторые только 
школу окончили, — 
в з д ы х а е т  ж е н -
щина. — Но мы 
прошли через это. 

Войну воспринимаю, как 
часть своей жизни.  

Семья
Со своим мужем, Георгием 
Павловичем Гильманом, 
Ольга Соломоновна позна-
комилась по возвращении 
в Харьков. После оконча-
ния войны Георгий вместе 
с молодой женой вернулся 
к себе на родину в Москву. 
— Его родители были про-
тив нашего союза. Пока он 
воевал, они подыскали ему 

богатую невесту. Он был  
завидный жених — офицер, 
фронтовик, а тут взял жену 
без приданого, — смеется 
женщина.
Родители сыну помогать 
отказались, пришлось мо-
лодым самим выживать 
в голодное послевоенное 
время. Впрочем, супруги не 
жаловались: сами квартиру 
получили, и детей воспита-
ли — сына Павла и двойня-
шек Елену и Татьяну.

Наши дни
4 января Ольге Соломонов-
не исполнится 94 года. Жа-
луется она только на одно — 
всю жизнь работала, как же 
теперь сидеть сложа руки? 
По дому хозяйничает дочь 
Елена, ремонт в квартире 
сделала управа района, чем 
же ей заняться?
— Отдохни, — улыбается 
дочь, но знает, что мама  
найдет себе занятие.
Ярослава Костенко
okruga@vm.ru

ПАМЯТЬ

Нерушимый 
оптимизм
Ветеран Ольга Соломоновна Маневич 
во время войны служила в зенитных 
войсках

Ольга 
Соломоновна 
Маневич 
будучи 
студенткой 
(пятая справа) 
(2). Во время 
Великой 
Отечественной 
войны (1). 
В январе 
женщине 
исполнится 
94 года (3)

На военные 
курсы 
поступила после 
эвакуации 

1

2

РОЗЫСК

Никто не забыт. Ничто 
не забыто. В год 75-ле-
тия Битвы за Москву 
газета «Москва Центр» 
совместно с обществен-
ными организациями 
и поисковыми отрядами 
запустила акцию по ро-
зыску родственников 
солдат и офицеров 
Красной армии, по-
гибших в годы Великой 
Отечественной войны. 
Если вы увидели в спи-
ске знакомые фамилии, 
убедительно просим вас 
связаться с редакцией 
по электронной почте 
edit@vm.ru  или по теле-
фону (499) 557-04-24. 

■ Духов Владимир
Ефимович
Год рождения: 1911
Проживал в Москве по двум извест-
ным адресам: улица Арбат, 25, 
квартира 15, и набережная 
Максима Горького (сегод-
ня называется — Космодами-
анская набережная), 8–27
Родственники: Духова Мария 
Ефимовна (сестра) и Горбуно-
ва Нина Павловна

Духов Владимир Ефимович 
ушел на фронт в начале вой-
ны, был бойцом 8-й Красно-
пресненской дивизии народ-
ного ополчения. 
Погиб в 1941 году. Его 
останки были подняты поис-
ковиками Международной 
общественной организации 
«Вымпел» в этом году в Смо-
ленской области. Опознать 
бойца удалось только по най-
денному личному медальону. 
К сожалению, информации 
о Духове Владимире Ефимо-
виче в Обобщенном банке 
данных «Мемориал» не со-
держится. Домовые книги 
утеряны. Но, возможно, живы 
родственники или те, кто пом-
нит эту семью. 
Редакция газеты «Москва 
Центр» и участники поисково-
го отряда будут благодарны 
за любую помощь и любую 
информацию.

Полный список бойцов, 
погибших в годы войны, 
останки  которых удалось 
поднять и опознать, 
но чьих родственников 
так и не нашли, — на VM.RU

3

(499) 557-04-04
Размещение рекламы

Строительство и ремонт

Коллекционирование

Мебель

Кредиты, ссуды

Работа и образование

Юридические услуги

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Автовыкуп 24 ч. Т. (926) 685-46-46
● Перевозка и др. Т. (968) 058-66-78
● Автовыкуп. Т. (495) 772-55-88

● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

● Ремонт мебели. Т. (915) 333-00-64

● Офис от 40 т. Т. 8 (917) 573-54-06

● Ремонт кв-р. Т. 8 (916) 808-66-90

● Взыщем долг. Т. (495) 650-56-77

● Картины СССР. Т. (916) 993-36-64
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
● Купим старье! Т. (495) 744-68-22

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама
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Городской турнир «День московского футбола» проведет 10 декабря олимпийский комплекс «Лужники»

Изобретение студентов 
и аспирантов Московско-
го государственного тех-
нического университета 
имени Баумана, который 
находится в Басманном 
районе, — уникальный 
бестопливный двига-
тель — заняло первое 
место на Российско-Ки-
тайском международном 
конкурсе. 

Над разработкой, ко-
торую еще называют 
солнечным парусом 

для наноспутников, труди-
лись 12 человек — восемь 
студентов и четыре аспи-
ранта. 
— Работа началась еще 
в 2010 году другими ребя-
тами из нашего вуза, — рас-
сказывает Екатерина Тима-
кова, студентка пятого кур-
са факультета «Специальное 
машиностроение». — Так 
что у нас уже была база, от 
которой можно было оттол-
кнуться. 
Глядя на стройную девушку 
в модной клетчатой юбке, 
трудно представить, что она 
часами работает над созда-
нием сложных механизмов. 
Но Катя не только красави-
ца, она еще и умница,  гор-
дость университета. 

— Наноспутник, — тип ис-
кусственного спутника Зем-
ли весом от одного до десяти 
килограммов, — поясняет 
парень в строгом пиджа-
ке. Это еще один участник 
коман ды Кирилл Фролов. — 
Обычно спутники выводят-
ся в космос на ракете-носи-
теле не по одному, а сразу 
партией. Для того  чтобы их 
развести по орбите, нужна 
двигательная установка. 
Признаться, мне непонятна 
сложность процесса, поэто-
му ребята поясняют: суще-
ствующие двигательные 
установки, разводящие на-
носпутники, очень дороги 
и сложны в изготовлении.
— А наш модуль простой 
и не требует топлива! — по-
дытоживает студент Мак-

сим Корецкий, эмоциально 
жестикулируя. Кажется, эн-
тузиазма парня хватило бы 
на то, чтобы поднять в кос-
мос спутники безо всякой 
ракеты-носителя. 
Солнечный парус получил 
свое название благодаря 
двум пленочным лентам, де-
сять метров в длину каждая. 
Когда ракета-носитель вы-
брасывает спутники в кос-
мическое пространство, 
«паруса» распрямляются 
и парят в атмосфере.

— Ребята трудились само-
стоятельно,  — рассказывает 
Виктория Майорова, доктор 
технических наук, руково-
дитель Учебно-научного 
молодежного космического 
центра МГТУ имени Баума-
на, на базе которого и ведут-
ся все разработки. — Они 
получили математическую 
модель паруса, исследовали 
его баллистику и провели 
первые эксперименты на 
Земле. 
А в конце августа изобрете-
ние ребят завоевало первое 
место на Российско-Китай-
ском конкурсе по разработ-
ке малых спутников.
— Конкуренция была высо-
кой, — улыбаются студен-
ты. — Китайцы сильно наби-
рают в последнее время. Но 
мы их обошли, наш модуль 
действительно всех удивил. 
Надеемся, скоро он будет 
применяться в космической 
индустрии. 
Екатерина Богданова 
ek.bogdanova@vm.ru

ИЗОБРЕТАТЕЛИ

Парус золотой, 
космический 
Студенты Московского технического 
университета имени Баумана изобрели 
уникальный бестопливный двигатель 

В Центре услуг для 
бизнеса ЦАО (Государ-
ственное бюджетное 
учреждение «Малый 
бизнес Москвы») про-
шел семинар «Стартап 
с франшизой. Успешный 
бренд».

Начинающим предприни-
мателям рассказали: чем 
отличается бизнес, запу-
щенный самостоятельно, 
от купленного по франши-

зе; как выбрать доходную 
нишу для стартапа; что 
нужно сделать, что превра-
тить бизнес в легенду; как 
купить франшизу.
Спикером стала председа-
тель подкомитета Москов-
ской торгово-промыш-
ленной палаты по инве-
стиционному маркетингу 
и франчайзингу Екатерина 
Скареднова-Вайс.
Весь семинар по франчай-
зингу строился на живом 

общении и рассмотрении 
действующих вопросов 
и идей начинающих пред-
принимателей.
После семинара «Стартап 
с франшизой. Успешный 
бренд»  все присутству-
ющие могли получить 
бесплатные консультаци-
онные услуги по юридиче-
ским и финансовым видам 
поддержки в Москве.
Андрей Пирогов
okruga@vm.ru

Франшиза или свой бизнес
СЕМИНАР

УПРАВЛЯЮЩАЯ ПЛАТА
Осуществляет реализацию 
алгоритмов развертывания 
и свертывания паруса. Плата 
имеет внутреннее резерви-
рование и построена преиму-
щественно на отечественной 
элементной базе

СОЕДИНИТЕЛЬНЫЕ 
РАЗЪЕМЫ  
Благодаря соединительным 
разъемам модуль можно инте-
грировать в любой другой нано-
спутник  — тип искусственного 
спутника Земли весом от одного 
до десяти килограммов 

ЗУБЧАТАЯ ПЕРЕДАЧА 
Позволила наиболее компактно разместить 
катушку и привод

КОНТРОЛЛЕР
Контролирует состояние 
модуля на предмет наличия 
внештатных ситуаций

ШАГОВЫЙ 
ДВИГАТЕЛЬ
Вращает катушку 
с солнечным парусом 
по командам от управ-
ляющей платы

МЕЖПЛАТНЫЕ 
СТОЙКИ
Обеспечивают механиче-
скую интеграцию модуля 
в любой спутник 

ПЛЕНКА СОЛНЕЧНОГО 
ПАРУСА 
Материал отражает солнечный 
свет, устойчив к воздействию ра-
диации и перепадам температур

КАТУШКА 
С ПАРУСОМ
Обеспечивает ком-
пактную укладку ло-
пасти с возможностью 
ее развертывания 
и свертывания 
с использованием 
шаговых двигателей, 
вращающих катушку

ФАКТ 

Благодаря бестопливному 
модулю наноспутники 
смогут оперативно (в тече-
ние двух часов) сообщать 
о малейших изменениях 
на поверхности нашей 
планеты — о лесных по-
жарах, землетрясениях, 
состоянии атмосферы 
и многом другом. Сейчас 
на это уходят сутки. 

2 декабря 2016 года. Студенты МГТУ имени Баумана Максим Корецкий, Никита Гончаров, Кирилл 
Фролов, Екатерина Тимакова и Арина Швецова (слева направо)

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



ОСОБОЕ МЕСТО12 Пятница 9 декабря 2016 года    № 47 (679)

Выставка «Константиновская медаль: история одной награды» откроется 10 декабря на Гоголевском бульваре

У желтого особняка 
в Старомонетном переул-
ке, как и у многих зданий 
в центре Москвы, есть 
своя история. И особое 
назначение. В доме № 29 
располагается Институт 
географии Российской 
академии наук.

Александр Владими-
рович Дроздов — ве-
дущий научный со-

трудник этого института. 
В 1963 году он начал работать 
здесь в должности стажера-
исследователя, застал перво-
го директора Института гео-
графии Андрея Григорьева, 
который и поделился с ним 
своими воспоминаниями. 
— В 1915 году была созда-
на Комиссия по изучению 
естественных производи-
тельных сил России, — рас-
сказывает Александр Влади-
мирович. — А спустя три го-
да появился и сам Институт 
географии в качестве отдела 
промышленно-географиче-
ского изучения при КЕПС.
Перв онача льно здание 
института располагалось 
в Санкт-Петербурге, но 
в 1930-е годы ему, как и мно-
гим учреждениям, было 
суждено переехать в Москву. 
— Из Петербурга отправ-
ляли товарными 
вагонами мебель, 
оборудов ание, 
личные вещи, — 
продолжает Алек-
сандр Владимиро-
вич. — Расселяли 
сотрудников в сто-
лице как могли. 
Поначалу они жили даже 
в подвалах, но впоследствии 
появились кооперативы, 
и многие поселились на Ле-
нинском проспекте, недале-
ко от входа в старое здание 
Академии наук. Сооруже-
ние прозвали Кошкиным 
домом. Почему — толком 
никто не помнит, вроде там 
случился пожар.
Работали же ученые в особ-
няке в центре города.
— До нас в этом здании бы-
ла богадельня для бедных 
женщин, — вспоминает 
А лександр Вла димиро-
вич. — Сюда заселяли жен-
щин, которым оказывали 
помощь неподалеку отсюда, 
на Ордынке, в Марфо-Мари-
инской обители. 

О  прошлом Инс титута 
географии до сих пор напо-
минают своей формой по-
толки — в этом здании они 
сводчатые. А одна из стен 
современного актового за-
ла представляет собой полу-
круг — раньше на этом ме-

сте располагалась алтарная 
часть домовой церкви.
— Но расселяли богадельню 
не при нас и не из-за нас, — 
отмечает Александр Дроз-
дов. — Особняк попал в руки 
Академии наук позже.
Следы минувших лет до сих 
пор сохранились на терри-
тории здания, например, 
во дворе лежит канали-
зационный люк начала 
XX века. Для самих акаде-
миков здесь много памят-
ных уголков.
— В соседнем здании, где 
сейчас находится бухгалте-
рия, рядом с хранилищем 
есть вход в подвал, — го-
ворит А лександр Дроз-
дов. — Там стояли стеллажи 
с книгами. Заручившись 

расположением библиоте-
карей, можно было взять 
ключи и пойти туда по-
читать. В этой коллек-
ции есть старые книги 
на иностранных языках. 
Ученый признается, что 
проводил в этом подвале 

много времени. Дом в Ста-
ромонетном переулке, кста-

ти, не единственное здание 
Института географии в цен-
тре города. Раньше в под-
валах арбатских переулков 
располагались лаборатории 
института — по сути, это 

были отделы, которые не до-
тягивали до больших по чис-
ленности и спектру задач.
— Хорошо, что мы были не-
зависимы, — делится Алек-
сандр Владимирович. — 
Но и тяжело бывало. В под-
валах нередко прорывало 
трубы.
Библиотекари Института 
географии старались с юмо-
ром относиться к этим не-
большим бытовым ката-
строфам. 
В стенах главного здания 
Института географии до сих 
пор хранится большое коли-
чество памятных вещей.
— Вот посмотрите, — при-
глашает ученый, — это ксе-
рокопия обложки сборника 
Анны Ахматовой, который 
она подарила известному 
географу — Константину 
Маркову, — показывает 
Дроздов. — Он родился в Пе-
тербурге, и она почувствова-
ла в нем какие-то элементы 
питерской культуры.
Но Марков не единствен-
ный географ, с которым 
у Ахматовой сложились дру-
жеские отношения.
— Как-то раз мой руководи-
тель отправил меня на ста-
жировку в Ленинградскую 
геофизическую обсерва-
торию имени Воейкова, — 
рассказывает Александр 
Дроздов. — Руководил ей на 
тот момент Михаил Будыко.
Я стажировался у него, а по-
том узнал, что последние го-
ды жизни Анна Андреевна 
Ахматова часто беседовала 
с ним о своей жизни, — го-
ворит А лександр Дроз-
дов. — Михаил Иванович 
записывал эти беседы, а за-
тем опубликовал их.
Юлия Воронина
okruga@vm.ru

ИСТОРИЯ

Бывшая богадельня стала храмом географии
Старомонетный 
переулок 
приютил Институт 
географии 
Российской 
академии наук 
после переезда 
из Петербурга

Институт географии — на-
учно-исследовательская 
организация, учрежден-
ная в 1918 году и входя-
щая в состав РАН (отделе-
ние наук о Земле, секция 
океанологии, физики 
атмосферы и географии). 
Задачей института являет-
ся получение, накопление 
и систематизация научных 
географических знаний, 
знаний о Земле. На базе 
института созданы уни-
кальные фундаментальные 
географические атласы 
«Природа и ресурсы Зем-
ли», «Атлас снежно-ледо-
вых ресурсов мира».

Справка

1 декабря 2016 года. Александр 
Дроздов, ведущий научный 
сотрудник Института геогра-
фии (1). Конец XIX века. Когда-
то в здании, куда переехал ин-
ститут, располагалась богадель-
ня для женщин (2). Один из экс-
понатов музея института (3)

2
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Книжный магазин «Республика» на Тверской и Дом книги «Молодая гвардия» стали лучшими в Москве 

Москвички Людмила 
Фоминых и ее дочь Анна 
Шклярская вышивают 
с детства. Рукоделию 
их научили бабушки, ко-
торые считались искус-
ными мастерицами. 

В этой семье традиции 
вышивания живут 
уже более двух столе-

тий. Свои первые шедевры 
рукодельницы из рода Ни-
коновых-Свиридовых-Фо-
миных начали создавать 
еще в XVIII веке. С тех пор 
все девушки, унаследовав-
шие от предков тягу к вы-
шиванию, рано или поздно 
брали в руки нитки — и кол-
довали. 
— Когда я была маленькой, 
меня приковал к себе сун-
дучок моей прапрабабуш-
ки, где хранились нитки, 
иголки, — вспоминает Люд-
мила Фоминых. — Она его 
подарила моей бабушке, 
Анне Никоновой, в каче-
стве приданого. 
С этого сундучка 
все и началось. 
Первой работой, 
которую Люд-
мила выполни-
ла д ля школь-

ной выставки, 
она гордится до 
сих пор. 
— Понимаю, что 
мой петух из дет-
ской сказки полу-
чился далеко не 
идеальным, но ру-
ка не поднимается 
его выбросить, — 
смеется женщи-
на. — Вообще, мы 
с дочерью бережно 
храним все работы 
нашей семьи.
Например, подста-
канник, который 
вышила бабушка 
Людмилы, Анна Ни-
конова, в 1905 году. 
Другая Анна, дочь 
Людмилы, начала 
увлекаться выши-
ванием с раннего детства.
— Я видела,  как мама 
колдовала над узорами, 
выполненными гладью, 
и пыталась за ней повто-
рить, — рассказывает Ан-

на.  — Кс тати, 
именно благода-
ря ее хобби я бы-
ла в школе самой 
модной!
Найти красивую 
одежду в Москве 

в то время было очень труд-
но. И Людмила решила про-
блему по-своему  — поку-
пала пеленки для малышей 
в «Детском мире», шила из 
них платья для дочери, а на 
карманах или кокетке гла-
дью вышивала яркие кра-
сочные узоры. 
— Все думали, что это стоит 
немыслимых денег! — улы-
баются женщины. 
Екатерина Богданова 
ek.bogdanova@vm.ru

РУКОДЕЛИЕ 

Волшебный сундучок 
Несколько поколений семьи Фоминых  увлекаются вышиванием В пятницу, 2 декабря, 

в здании правительства 
Москвы прошел город-
ской отраслевой форум 
печати «Актуальные 
проблемы издания и рас-
пространения периоди-
ческой печати и книжной 
продукции». 

— Можно уверенно сказать, 
что департамент эффектив-
но реализовал задачи, по-
ставленные на предыдущем 
форуме, — сказал руководи-
тель Департамента средств 
массов ой информации 
и рекламы Иван Шубин. — 
Городом оказывается под-
держка социально ориенти-
рованным изданиям в части 
распространения печатной 
продукции. Продолжим 
работу с общественными 
организациями и сообще-
ством издателей, — пообе-
щал Шубин.
Тиражи, однако, снижают-
ся, цены на книги и газеты 
растут. Но востребован-
ность у москвичей быть 
в курсе того, что проис-
ходит в их городе, остает-
ся. И на эту потребность, 
обеспечивая конституци-
онное право граждан на 
получении информации, 
отзываются газеты округов 
Москвы. Поэтому форум 
решили начать, по словам 
Ивана Шубина, с приятно-
го — с церемонии награж-
дения победителей смотра 
окружных и районных газет 
столицы «Информируем из 
первых рук». 
— Цель — повышение каче-
ства окружных и районных 
СМИ. Цели этой мы дости-

гаем, и качество постоянно 
растет, — отметил Шубин.
Номинаций было много, 
впрочем, как и заявок — их 
поступило 312. Только после 
жарких дискуссий жюри, по 
словам участников форума, 
и были выявлены лучшие из-
датели.
Первое место в номинации 
«Лучшая окружная газета» 
завоевала газета Северо-
Восточного округа «Звезд-
ный бульвар».  Второе и тре-
тье места достались газетам 
Южного административно-
го округа «Южные горизон-
ты» и Троицкого и Новомо-
сковского административ-
ных округов «Новые округа». 
Очевидный перекос инфор-
мационного обеспечения 
в сторону интернет-изда-
ний не остался незамечен-
ным, поэтому была выде-
лена номинация «Лучший 
интернет-ресурс районных 
и окружных СМИ». Побе-
дителем, по единодушно-
му признанию судей, стал 
окружной сайт нашего окру-
га «Москва Центр». Шеф-
редактор окружных и рай-
онных сайтов в редакции 
газеты «Вечерняя Москва» 
Ирина Орехова поблагода-
рила префектуру Централь-
ного округа и отдельно — 
коллектив сотрудников сай-
тов за их эффективный труд.
Также наш специальный 
корреспондент Мария Ра-
евская получила премию 
в номинации «Авторская 
публикация» за серию мате-
риалов о писателях и поэтах 
в Москве.
Елена Матвеева
okruga@vm.ru

Сайт газеты «Москва Центр» 
стал лучшим в городе

ИТОГИ КОНКУРСА

7 сентября 2016 года. 
Людмила Фоминых и ее 
дочь Анна Шклярская (слева 
направо) (1) уделяют много 
времени вышиванию (2, 3)

2 декабря 2016 года. Победители конкурса (слева направо): 
специальный корреспондент газеты «Новые округа» Светлана 
Гаврилова, шеф-редактор сайта «Москва Центр», шеф-редактор 
газеты «Новые округа», специальный корреспондент газеты 
«Москва Центр» Мария Раевская, шеф-редактор газеты «Южные 
горизонты» Марина Гладкова

Необычные 
хобби жителей 

ЦАО 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Людмила Фоминых ве-
дет бесплатный кружок 
вышивания в отделе 
детских инициатив Би-
блиотеки имени Ф. М. До-
стоевского. Посещать 
занятия могут все жела-
ющие. Там же недавно 
состоялась выставка 
работ Людмилы и ее род-
ственниц-рукодельниц. 

Кстати
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Российской артистке эстрады, народной артистке России Кларе Новиковой 12 декабря исполнится 70 лет

Знаменитая актриса 
Ольга Кабо с 2002 года 
работает в Театре имени 
Моссовета, который нахо-
дится в Тверском районе. 

В интервью «МЦ» Ольга 
делится своими раз-
мышлениями о при-

роде таланта, женском сча-
стье, любви.
Ольга, поклонники вашего 
творчества хотели бы  в пер-
вую очередь узнать, в каких 
фильмах в ближайшее время 
вас можно увидеть?
Летом снялась в новой ме-
лодраме Аллы Суриковой 
«Любовь и Сакс». Комедий-
ная кинокартина о жизни не 
самого успешного, но очень 
талантливого саксофониста 
Севы, которого играет Мак-
сим Аверин, и его красави-
цы-жены, арфистки Любы 
в исполнении Екатерины 
Климовой. Я же 
в фильме сыграла 
небольшую роль, 
но специально 
написанную под 
м е н я ,  т а к  к а к 
с Аллой Сурико-
вой нас связыва-
ет долгая творческая жизнь. 
Надеюсь, что наш добрый 
фильм найдет своих зрите-
лей, которые будут плакать, 
смеяться, думать и любить 
вместе с героями картины. 
Съемки проходили, кстати,  
в центре Москвы.
А как вы познакомились 
с Аллой Суриковой?
С  Аллой Ильиничной зна-
комы с 1986 года, я уже была 
студенткой ВГИКа и про-
бовалась на главную роль 
в картине «Человек с бульва-
ра Капуцинов», но режиссер 
сочла, что я слишком моло-
да, и утвердила Александру 
Яковлеву. А уже через не-

сколько лет мы творчески 
не расставались, снимая 
картину з а  карти-
ной — «Две стрелы», 
«Чокнутые»...  
Ольга, недавно 
вы вместе 
с Ниной Шац-
кой сыграли 
в спектакле 
«Я искала 
тебя...», по-
священном 
поэтессе Марине 
Цветаевой. Сильно 
волновались? 
Конечно, мы с Ниной 
и режиссером Юлией Жже-
новой очень волновались, 
работая над спектаклем, 
ведь нам предстояло рас-
сказывать не только о Ма-
рине Ивановне как о поэте, 
а прикоснуться к личной 
истории. Понимаете, Мари-
на Цветаева, ее жизнь, сти-

хи были напол-
нены глубинным 
смыслом. Во мно-
гих ее произведе-
ниях — невероят-
ные пророчества. 
Вспомним ее сти-
хи, посвященные 

дочери :
«Сивилла! — Зачем моему
Ребенку — такая судьбина?
Ведь русская доля — ему...
И век ей: Россия, рябина...»
И это трагическое предве-
щание сбывается. Извест-
но, на какую страшную 
судьбу невольно обрекла 
поэтесса свою дочь — 
16 лет,  пров еденные 
в ссылках и тюрьмах. 
В спектакле вы не только 
читаете ее стихи, но и рас-
сказываете о судьбе ее де-
тей — Ариадны, Георгия...
Представляя Марину глаза-
ми дочери Ариадны, мы, не 
желая того, теребили раны 

Афиша 
спектаклей 
на 2017 год

МОСКВАЦЕНТР.РФ

3 февраля 2013 
года. Актриса Ольга 
Кабо на премьере 
спектакля-
посвящении
Марине Цветаевой 
и Ариадне 
Эфрон «Я искала 
тебя...» театра 
«На Басманной» 
(1). На премьере 
мюзикла 
«Территория 
страсти» в Театре 
Эстрады (2)

Ольга Кабо: 
Анализирую своих 
героинь
Актриса снялась в новом фильме 
Аллы Суриковой  «Любовь и Сакс»

Родилась 28 января 
1968 года в Москве. 
В 1989 году окончила ак-
терский факультет ВГИКа. 
Первая известность при-
шла к актрисе в 1988 году 
после роли графини 
Изабеллы де Круа в исто-
рической картине Сергея 
Тарасова «Приключения 
Квентина Дорварда, стрел-
ка королевской гвардии».
Также снималась в таких 
фильмах, как «Бегущий 
по льду», «Две стрелы. 
Детектив каменного века», 
«Чокнутые», «Королева 
Марго», «Время жестоких»  
и другие.

Справкавсей семьи. Кстати, после 
спектакля в Доме музыки 
произошло одно очень важ-
ное для нас событие, кото-
рое можно считать знаком 
того, что мы все сделали 
правильно. После спекта-
кля к нам подошла интел-
лигентная женщина, кото-
рая очень тепло отозвалась 
о спектакле, поблагодарила 
за деликатность, с которой 
мы преподнесли некоторые 
эпизоды из жизни Цветае-
вой... Потом оказалось, что 
мы говорили с внучатой пле-
мянницей Марины Иванов-
ны, внучкой ее старшей се-
стры Анастасии Ивановны, 
Маргаритой Андреевной 
Мещерской-Трухачевой. 
Она поведала нам, что 
была очень близка с ба-
бушкой, которая ей много 
рассказывала. Маргарита 
со своей дочерью Ольгой 
давно живут в Америке, 
но, приехав в Москву, 
пришли на наш спек-
такль. Мы не знали, что 
они в зале. Вот такое 
провидение... Связь 
времен... Значит, мы 
не зря «посягнули» на 
эту историю. А может 
быть, таким образом 
сама Марина благо-
словила нас и наш 
проект на долгий 
творческий путь?
Вы обрели счастье 
с успешным биз-
несменом Никола-
ем Разгуляевым. 
Ждали ли вы эту 
большую любовь?
Ждала, и она при-

шла. А я просто жи-
ла — воспитывала 

дочь Татьяну, играла 
в театре, много гастролиро-
вала, снималась в кино... Не 

помню, было ли ощущение, 
что что-то должно произой-
ти. Но точно помню солнеч-
ный осенний день, когда мы 
встретились с Николаем. 
Наверное, произошло чудо.
Есть ли различия в воспита-
нии дочери и сына? 
Мне кажется, я вообще не 
умею быть строгой. Я так 
часто отсутствую, что, когда 
дорываюсь до детей, «вы-
ливаю» на них всю свою 
любовь. Не могу сказать, 
что это педагогично, но уже 
не смогу измениться. В обо-
их случаях стараюсь давать 
детям полную свободу, ид-
ти от их интересов и реже 
прибегать к категориче-
ским запретам. Татьяне уже 
18 — с ней мы общаемся на 
равных, она творческий че-
ловечек, и мне с ней легко. 

А вот с Витюней приходится 
многому учиться. Изучать 
«мальчишеские» игрушки, 
знать по именам всех робо-
тов-трансформеров, героев 
современных мультиков, 
и это большая ответствен-
ность, ведь сын должен ви-
деть, что мама в «теме». Ну 
а потом, в игре, переориен-
тировать Витюшу на бо-
лее глубокие познания. Но 
больше всего мне нравится, 
когда мы все вместе! 
Ольга, вы очень серьезный 
человек. Не мешает ли вам 
эта склонность к анализу 
в профессии?
Мои родители воспитыва-
ли меня как человека ду-
мающего, умеющего раз-
мышлять и анализировать. 
Актерская профессия — это 
ведь не только блистать на 
подмостках, прежде всего 
это подготовка, разбор ро-
ли, психологическая работа 
с материалом. На голых эмо-

циях можно сы-
грать несколько 
раз, но ведь в те-
атре спектакли 
живут годами. 
Мы с режиссера-
ми выстраиваем 
прочный каркас, 
на который при 
разыгрывании 
роли смогу опе-
реться и долгое 
время жить во 
взаимодействии 
с  партнерами 
и с предлагаемы-

ми обстоятельствами.
Ольга, вы родились в Москве. 
Расскажите, пожалуйста, 
о своих любимых местах.
Очень нравится Нескучный 
сад, особенно осенью. Лю-
блю бродить бесцельно по 
переулочкам Арбата. Рабо-
тая над спектаклем о Мари-
не Цветаевой, мы с Ниной 
Шацкой придумывали экс-
курсии по цветаевским ме-
стам в Москве — Трехпруд-
ный переулок, Борисоглеб-
ской переулок, храм Христа 
Спасителя. Ходили, читали 
стихи или просто молчали. 
Вообще, Москва меня заря-
жает необыкновенной энер-
гией, она заставляет всегда 
быть в тонусе, верить в себя 
и идти только вперед!
Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru
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Впервые за несколько десятков лет завелась белка в Ботаническом саду «Аптекарский огород» 

Толик — коренной мо-
сквич. Он живет в цен-
тре столицы, активно 
участвует в городских 
мероприятиях. В общем, 
ведет, как бы сейчас ска-
зали, жизнь селебрити. 
Корреспондент «МЦ» ре-
шила узнать необычную 
историю животного. 

Утро барана Толика на-
чалось ближе к полуд-
ню. Широко зевнув, 

он лениво приоткрыл глаза 
и прислушался. Слабое гу-
дение Садового кольца его 
почти не беспокоило, а вот 
другой звук — человеческо-
го голоса — вызывал инте-
рес. Это был Кирилл, нянька 
и личный водитель барана. 
А еще — его хороший друг, 
который стоит на страже 
интересов своего подопеч-

ного. Хотя, в общем-то, Ки-
риллу платят за то, чтобы он 
ухаживал за Толиком, ведь у 
барана, только не смейтесь, 
есть основное место рабо-
ты. А городские праздники 
и ярмарки — так сказать 
для души и для общества. 
В то утро друг и нянька 
с кем-то громко скандалил. 
— Об этом не может быть 
и речи! — крикнул он в те-
лефон. — Толик вчера весь 
день провел с детворой на 
Тверской! Он истощен и из-
мучен! Никаких корпорати-
вов. Вашему олигарху сове-
тую пригласить Леди Гагу!
На этом разговор закон-
чился. Кирилл постучался 
в дверь апартаментов То-
лика. Тот слабо проблеял — 
мол, заходи, не сплю я.
В руках Кирилл держал под-
нос с сухариками, яблоками 
и ароматными дольками 
дыни. При виде угощения 
Толик поспешил принять 
вертикальное положение.
— Сегодня у нас парик-
махер, — напомнил Ки-
рилл. — На дорогах пробки!
Толик вздохнул — а что де-
лать? Вот уже шесть лет — 
практически со дня своего 
рождения — он живет и ра-
ботает в центре. Москву он 
любит, но вот пробки...

— Сейчас оденемся и по-
едем, — торопил его Ки-
рилл. — Матроска и комби-
незон из денима. Нравится?
Толику нравилось, ведь  
над его имиджем работала 
личная пиарщица Ольга 
Васенина. В автомобиле 
баран лег  мордой к окош-
к у.  К а з а н с к и й  в о к з а л , 
Тверская. Но вот 
наконец-то и са-
лон красоты для 
животных. По-
сле процедур — 
купания, уклад-
ки — Толик, по-
молодевший, вы-
шел на улицу. Его 
тут же окружили 
дети.
—  Э т о  ж е  То -
лик!  — в осхи-
щенно закрича-
ли они. — Можно 
с тобой сфотогра-
фироваться? 
Баран благосклонно кив-
нул.  Вот она,  народная 
любовь. И все эти ребята 
придут завтра на детский 
праздник в парк «Красная 
Пресня», где в программе 
заявлен их любимец. В этом 
и состоит его работа — оча-
ровывать и развлекать. 
Екатерина Богданова
ek.bogdanova@vm.ru

ЖИВОТНЫЕ

Замашки денди 
Баран Толик колесит по центру столицы на личном 
автомобиле и посещает салоны красоты 

Сухарики, 
яблоки 
и дыни — 
любимые 
лакомства 
Толика 

ФАКТ

Хоязин Толика сотруднича-
ет с организаторами город-
ских мероприятий. Поэтому 
баран активно участвует 
в праздниках, которые про-
ходят в столичных парках, 
в фестивалях и гастрономи-
ческих ярмарках. 

2 декабря 2016 года.  Баран Толик и Ольга Васенина, которая помогает животному искать друзей

Мы все пользуемся водой 
из-под крана. И все хотим 
быть уверены, что во-
да — чистая. Этим есте-
ственным желанием, увы, 
пользуются мошенники. 
В последнее время жи-
телям столицы все чаще 
предлагают взять в их 
квартирах водопровод-
ную воду на анализ.

То объявления в подъездах 
расклеят, то по телефону 
в квартиру позвонят, а то 
и вовсе придут к вам 
домой без  пред-
упреждения. При 
этом коммерсанты 
иногда представля-
ются сотрудника-
ми Мосводоканала 
и, как правило, ис-
пользуют приемы недобро-
совестной рекламы. Иногда 
доходит до откровенного 
жульничества. В водопро-
водную воду добавляется 
химическое вещество, в ре-
зультате она меняет цвет. 
А содержащиеся в ней соли 
выпадают в осадок.
— Вот видите, в воде со-
д е р ж а т с я  т я ж е л ы е  м е -
таллы! Чтобы избавиться 
от них, необходимо ставить 

фильтр! — говорят коммер-
санты и тут же предлага-
ют дорогостоящее обору-
дование.
Фишка в том, что выпадают 
в осадок никакие не тяже-
лые металлы — их в водо-
проводной воде просто 
нет, — а соли кальция или 
магния, как раз очень не-
обходимые организму! Так, 
например, кальций способ-
ствует укреплению костей 
и зубов, а магний — нор-
мальному функционирова-

нию нашей нервной 
системы. Если не хва-
тает кальция, кости 
становятся хрупкими. 
А недостаток магния 
ведет к раздражитель-
ности и даже депрес-
сии. Стоит ли убирать 

эти элементы из питьевой 
воды?
— Вода, текущая из кранов 
московских квартир, соот-
ветствует всем отечествен-
ным стандартам, — расска-
зывает директор НИИ эко-
логии человека и гигиены 
окружающей среды, прези-
дент ассоциация «Вода-Ме-
дицина-Экология», доктор 
медицинских наук Юрий 
Рахманин.

Елена Столярова (на фото), 
главный технолог управле-
ния водоснабжения акцио-
нерного общества «Мосво-
доканал», добавляет:

— Водопроводная вода 
в Москве не нуждается в до-
полнительной очистке. На-
против, некоторые фильтры 
могут  лишить воду важных 

веществ, необходимых для 
жизнедеятельности орга-
низма или при неправиль-
ной эксплуатации привнести 
в нее загрязнения.

Компания, кстати, в во-
просах качества воды ве-
дет политику открытости. 
На сайте Мосводоканала 
(mosvodokanal.ru) действу-
ет электронный сервис «Ка-
чество воды в районах Мос-
квы». С его помощью любой 
житель столицы может полу-
чить информацию о состо-
янии водопроводной воды 
в своем районе. Эта инфор-
мация еженедельно обновля-
ется на основании реальных 
результатов анализов каче-
ства воды. Пробы отбирают-
ся в 250 точках, равномерно 
распределенных по городу: 
детских садах, больницах, 
школах, спорткомплексах, 
гостиницах, аптеках и т. п.
—  Н а ш и  с п е ц и а л и с т ы 
не предлагают установить 
фильтры и не занимаются 
их продвижением, — преду-
преждает Елена Столярова. 
Если же вам предложили 
установить фильтр, пред-
ставившись специалистом 
Мосводоканала, обращай-
тесь в полицию. Перед вами 
мошенники, предлагающие 
очистить и без того чистую 
воду.
Никита Миронов
adv@vm.ru

Мошенники предлагают очистить и без того чистую воду 
АКТУАЛЬНО

Вода, текущая из кранов московских квартир, соответствует всем отечественным стандартам. Ее можно 
пить без всякой дополнительной очистки
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Зоопарк с 10 декабря открывает «Теплый домик» для сбора подарков нуждающимся пожилым людям
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Как-то раз Владимир Даль, 
составитель «Толкового 
словаря живого велико-
русского языка», ехал с ям-
щиком.
— Замолаживает, — сказал 
ямщик. 
Даль достал свою запис-
ную книжку и написал: 
«Замолаживать — пас-
мурнеть, заволакиваться 
тучками, клониться к не-
настью».
— Да, молоз… Не замелз-
нуть бы! — добавил ям-
щик…

■
Однаж ды камердинер 
читал прусскому королю 
Фридриху Великому вечер-
нюю молитву.
Дойдя до слов «Господь да 
благословит тебя», он зап-
нулся и прочел: 
— Господь да сохранит Ва-
ше Величество! 
Король вскипел: 
— Читай правильно, него-
дяй! Перед Богом я такая 
же свинья, как и ты!

■
Генерал Голев в первый 
свой визит к А. П. Ермолову 
с большим любопытством 
всматривался в обстановку 
его кабинета, увешанного 
историческими портре-
тами. Особенное внима-
ние его остановил на се-
бе портрет Наполеона I, 
висевший сзади кресла, 
обыкновенно занятого Ер-
моловым.
— Знаете, отчего я повесил 
Наполеона у себя за спи-
ной? — спросил Ермолов.
— Нет, Ваше Высокопре-
восходительство.
— Оттого, что он при жиз-
ни своей привык видеть 
только наши спины.

■
Старому генералу Щашко-
ву был дан орден св. Андрея 
Первозванного. Все удиви-
лись: за что?
— Это за службу по мор-
скому ведомству,— сказал 
Меншиков,— он десять лет 
не сходил с судна.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

3 декабря 2016 года. Марина 
Лысова продает новогодние 
игрушки в главном универмаге 
страны — ГУМе

Расписные игрушки, 
мерцающие огоньки гир-
лянд, блестящая мишу-
ра — какая новогодняя 
елка обходится без этих 
праздничных атрибутов! 
Приобрести их можно 
на новогодних мини-рын-
ках, которые продолжают 
открываться  в центре 
столицы.

Возле прилавка на первом 
этаже главного универмага 
страны — ГУМа — толпятся 
москвичи и гости столицы. 
Еще бы, разве можно прой-
ти мимо расписных ново-
годних шаров или дружной 
кукольной пары  — Деда Мо-
роза c белоснежной бородой 
и нарядной Снегурочки. 
— Мне, пожалуйста, пять 
шаров! А вы в коробочку 
их упакуете, чтобы не раз-
бились? — переживает мо-
сквичка Елена Панина.
Продавщица Марина Лысо-
ва бережно кладет игрушки 
в картонный коробок. 
— Спасибо! — благодарит 
ее москвичка.  — Сейчас 
приеду домой, и начнем на-
ряжать елку всей семьей!
Екатерина Богданова 
ek.bogdanova@vm.ru 
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